

Cotéjese con la exposición del orador



**fmam FONDO PARA EL MEDIO AMBIENTE MUNDIAL**  
INVERTIMOS EN NUESTRO PLANETA

## **Alocución de apertura**

**Monique Barbut, Directora Ejecutiva y Presidenta**

**Fondo para el Medio Ambiente Mundial**

**Reunión del Consejo  
28 de junio al 1 de julio de 2010  
Ciudad de Washington**

Bienvenidos a la ciudad de Washington y a la 38.<sup>a</sup> Reunión del Consejo del FMAM.

Como ustedes saben, la primavera de 2010 fue un período muy activo y productivo. El mes pasado, la reposición de recursos del FMAM alcanzó un nivel histórico y hace algunas semanas celebramos este excelente resultado en Punta del Este, durante nuestra Cuarta Asamblea.

Debo a ustedes el agradecimiento por esto que hemos logrado juntos: una reposición de recursos que ahora nos permite hacer realidad nuestra visión del FMAM-5. A algunos de ustedes expresé mis agradecimientos personalmente durante el Foro de la Sociedad Civil que celebramos justo antes de la Asamblea que tuvo lugar en Uruguay, pero hoy deseo reiterar aquí que este resultado habría sido imposible sin ustedes, especialmente ante una situación financiera tan difícil.

Sin embargo, ahora que hemos destapado las botellas de champán y hemos brindado, es hora de volver al trabajo. Quisiera comenzar recordando brevemente los resultados del Foro para que todos estemos igualmente informados.

- En el Foro se recomendó, en primer lugar, que las organizaciones de la sociedad civil y el FMAM fortalecieran sus actividades de sensibilización, tanto dentro de la red como fuera de ella. En particular, se trata de llegar a los pueblos indígenas, que podrían beneficiarse más con los programas del FMAM, en especial con el Programa de Pequeñas Donaciones.

- Otro tema recurrente del Foro fue el acceso equitativo a los recursos. Lo dije en ese momento, y lo repito aquí: las organizaciones de la sociedad civil deberían participar más en la orientación y el seguimiento de los proyectos nacionales y regionales de gran envergadura.
- Por último, algunos de ustedes han subrayado la necesidad de realizar nuevas reformas en el marco del FMAM-5, sobre todo para simplificar el ciclo de los proyectos y establecer un acceso directo a las donaciones. También han pedido que la sociedad civil pueda recibir entre el 20% y el 25% del total de financiamiento del FMAM a través de un nuevo sistema de metas e incentivos. Sin lugar a dudas, este es un objetivo de gran alcance, pero estoy dispuesta a escuchar sus sugerencias acerca de qué medios se podrían utilizar para aumentar la participación de la sociedad civil.

Quisiera que usáramos todo esto como punto de partida para nuestras deliberaciones.

Durante los cuatro años del FMAM-4, las organizaciones de la sociedad civil apoyaron al FMAM en todo el mundo. Hoy todos estamos de acuerdo en que, para asegurar que el FMAM-5 sea un éxito, nuestra red debe intensificar aún más sus lazos a nivel local, nacional y regional.

En particular, es esencial que las organizaciones de la sociedad civil participen desde un principio en el diálogo con los dirigentes de las comunidades locales para promover proyectos de base comunitaria y asegurarse de que las autoridades los acepten y se identifiquen con ellos. Ustedes aportan a las deliberaciones un cierto grado de pasión y credibilidad que recibe el respeto de los responsables de las

políticas. Ustedes pueden influir en la preparación y ejecución de proyectos mejor definidos a nivel local, que reportarán diversos beneficios para el medio ambiente mundial. Ahora, más que nunca, contamos con ustedes para difundir la información, actuar abiertamente y en forma transparente a fin de promover la colaboración eficaz del FMAM con la sociedad civil, y crear lazos con las autoridades elegidas.

Podría enumerar docenas de ejemplos de cómo fortalecer esta relación de colaboración. Pero, por encima de todo, quisiera mostrarles concretamente cómo el FMAM pretende comprometer una participación más decidida de las organizaciones de la sociedad civil. Ahora que estamos empezando a trabajar en el FMAM-5, presentamos al Consejo tres iniciativas que, sin lugar a dudas, despertarán el interés de todos ustedes. Cada una de estas reformas ofrece una oportunidad para intensificar, en el plano nacional, la participación de la sociedad civil en la gestión del medio ambiente mundial.

- En primer lugar, proponemos poner en práctica el Artículo 28 del Instrumento del FMAM. Ello nos permitirá ampliar la alianza del FMAM, de modo que más participantes —organizaciones internacionales, instituciones nacionales, bancos regionales, la sociedad civil e incluso universidades— puedan acceder a los recursos del FMAM, sin que ello signifique costos adicionales. De esta manera, los países tendrán acceso a más expertos y conocimientos especializados, y sus organismos de ejecución dispondrán de más opciones.
- En segundo lugar, el FMAM ofrecerá a los países interesados la posibilidad de llevar a cabo un ejercicio con el fin de identificar su cartera de proyectos

para el FMAM-5. Esto permitirá establecer o consolidar los mecanismos para la programación de los recursos del FMAM. Uno de los objetivos más importantes de esta reforma es fortalecer el sentido de identificación de los países con el FMAM, al reunir en la mesa de discusión a todos los ministerios pertinentes y a representantes de los principales actores, incluidas las organizaciones de la sociedad civil y el sector privado. De esta manera todos ellos podrán expresar sus puntos de vista durante la preparación de las decisiones sobre la programación de los recursos.

- En tercer lugar, como parte de su Programa de Apoyo a los Coordinadores en los Países, el FMAM financiará la participación de una ONG por país en las reuniones de grupos de países. De esa manera, las organizaciones de la sociedad civil podrán estar mejor informadas y preparadas para contribuir a la labor del FMAM en sus respectivos países. Su presencia en esos talleres también facilitará la comunicación entre ellas y la difusión de sus experiencias.

Estoy convencida de que estas tres reformas demuestran el compromiso del FMAM de intensificar la participación de las organizaciones de la sociedad civil. Tengo sumo interés en recibir sus sugerencias, propuestas y críticas constructivas sobre todos estos puntos con el objeto de mejorar nuestra labor y seguir reforzando nuestras relaciones.